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暖 冬
□ 徐甡民

浮 躁 时 代 的 注 脚 — ——

45

李鸿章发迹史
□ 汪衍振

一直被弹劾，谁也扳不倒———

李鸿章拖着疲惫的身
躯，无精打采地回到天津的
行馆。一天晚饭后，他对随
行的幕僚道：“海防海防，

说起来容易，可当真办起来，可就不仅
仅是海防了。洋人要防，防他借机哄抬
船银，防他借机暗升借款利钱；满人要
防，防他成事不足败事有余，防他把好
端端的一盆水搅浑，让你什么都办不
成；一些汉官也要防，防他不同你真心
办事，防他私留款项，防他同你打埋
伏。我大清此次加强海防，因为款项有
限，所购船只自然也有限。设若把购到
手的这些船只，不拢在一起统一调配，
东一只，西一只，这成什么呢？这又能
防什么呢？老夫要购两艘铁甲船，船银
还没有谈妥，沈幼丹却已经把折子送上
去了，无论如何，要把这两艘尚未购到
手的铁甲船，留在南洋海面不可！你们
说，他这不是胡闹吗？”

许钤身这时道：“中堂大人何不也
上个折子与他辩一辩呢？”

李鸿章抚须笑道：“老夫这个汉官，
自打补授了文华殿大学士之后，不仅让
一些满员生气，也让一些汉官生气。若在
从前，老夫不仅要上折子与他辩一辩，还
要参他！但现在，老夫却不敢做这些事
了。自从朝廷把文华殿大学士加到老夫
身上后，老夫不觉其荣，反觉其累，老夫
反倒放不开手脚去做事了！”

李鸿章在天津歇息了两天，正要起
身回保定，却突接一旨。

旨曰：“为事权归一，着派李鸿章
督办北洋海防事宜，所有分洋分任练军
设局，及招致海岛华人诸议，统归该大
臣等择要筹办。钦此。”

李鸿章面北谢恩，精神明显一振，
脸上也有了光彩。当晚，他笑着对许钤
身等人说道：“看样子，这筹办北洋海
防一事，老夫想罢手都不行了！老夫要
连夜拟个谢恩折，拜发后，我们还得到
上海去找赫德。朝廷此次专委老夫督办
此事，老夫偏要把沈幼丹给拉上！他这
回呀，想不干都不成！”

李鸿章连夜上折，奏请与南洋督办
大臣沈葆桢，共同办理此事。折子刚刚
拜发，津海关道陈钦忽然来报，称秘鲁
国换约使臣到了。

李鸿章无奈，只好先打发许钤身、
盛宣怀二人，先期赴沪去见赫德，自己
则全身心地投入到与秘鲁国换约一事上
来。换约毕，李鸿章一边把换约文本呈
报总理衙门，一面附带了一个《请遣使
赴秘鲁片》，第三次提出向外洋派驻使
节一事。

在片中，李鸿章呼吁朝廷：“合仰
恳天恩，迅派正使、副使，前往秘鲁，
按照条约等件，凡遇可以为华工保护除
弊之处，随时商同该国妥立章程。是此
则在水火十数万之华人将死而得生，既

危而复安也。伏查华民在东西南洋各岛
人数不下百万，春间，王公大臣等议办
海防，本有招致各岛华人之议，但平时
既无相为维系之心，则有事何以动其尊
亲之念？今若于秘鲁、古巴各岛分别遣
使设官，拯其危急，从此，海外华民皆
知朝廷于绝岛穷荒，尚不忍一夫失所，
忠义之心，不禁油然而动，有裨大局，
诚非浅鲜。”

折子与附片递进宫去，慈禧太后在
该片的空白处朱批了“知道了”三个
字，然后便没了下文。

李鸿章失望到了极点。此时的总理
衙门，正与英国驻华公使威妥玛闹得不
可开交，无法顾及此事。这是由马嘉理
之死引发出的事端，史称“云南事件”
或“马嘉理案”，此案发生在云南。

转眼到了光绪六年(公元1880年)底，
李鸿章奏请在天津设立天津水师学堂，
诏准。

天津水师学堂仿英国海军教习章程
制定条例和计划，是大清国首家培养海
军人才的专门学堂。该学堂筹建伊始，李
鸿章密保严复为总教习，聘用英国海军
军官担任教练，经费由北洋海防经费内
支销，分设驾驶、管轮两科。驾驶科专习
管驾轮船，管轮科专习管理轮机。学员兼
习英文、地舆、算学、代数、三角、驾驶、测
量、推算、重学、化学等，功课与英国海
军学校一般无二。

“王小军！”王小军条件
反射地跳起来，门口有人叫，

“王小军，有人寻侬！”
谁呢？这个时候？快步

走向会议室的时候，王小军觉得有点奇
怪，他是在奇怪他自己，在这个早上，
人生与案情搅作一团、纠缠不清，加上
口腔溃疡，他却竟然还走神走到了不着
边际。不过，他这毛病也不是初犯，当
时阿爷阿娘和叔叔姑姑吵得声浪喧腾，
他的心神却在窗外的树叶上恍惚走神。
这样子不行的，必须把精力集中起
来……

走进会议室，他顿时傻了眼，是老
妈！“……哎哟！姆妈，侬哪能来了
啦？！”

妈妈站起来，从桌子上双手捧起一
只保温瓶，“我来看看侬呀！军军
啊……姆妈搭侬送红烧脚爪来了！”

王小军眉头拧起，眼睛微阖，脑袋
往后一仰：噢！天哪！妈妈曾经也是一
个知识青年，总归是有知识的，现在怎
么完全成了一个又俗气又拎不清还又婆
婆妈妈的家庭妇女了呢！现在什么时
候？！这里大家都焦头烂额的，她却跑
到这里粗声大气地说什么“红烧猪脚
爪”，真是忙里添乱，招人笑话，老坍
台的！王小军又急又气，吹胡子瞪眼又
不得不压低了声音：“侬搞嘞！我勿要
呀！侬哪能跑到咯搭来了啦？！”

妈妈正不知所措，王小军身后响起
刘队的声音：“做啥？你妈妈那么老远
跑来看你，你茶都不给妈妈倒一杯
呀？”

领导来了！妈妈所有的话语忽然有
了倾诉的对象：报纸上都登出来了呀！
电视里也放了！阿拉吓死掉了呀！坏人
捉牢了伐？你们……有危险吗？

刘队从王小军手里接过茶杯，双手
递给小军妈妈。刘队像是忽然变了一个
人：小军妈妈你放心，我们做刑警，是
特别注意安全的——— 其实，怎么没有危
险呢，有一次副队长甚至用自己交换了
歹徒手里的人质！可是刑警要做的，不
就是挡在老百姓前面吗？坏人总是会抓
住的，总的来说是这样，当然具体的，
又要另说了——— 小军表现很好，几天没
有回家，没耽误家里什么事吧？刘队此
刻不由得有点感慨……去年队里的年夜
饭，王小军因为家住在上海市区，说爸
爸妈妈坐车过来不方便，就没有来参
加。想想真是自己的工作没有做到家。
今年无论如何，要派车子把他们接过
来。

小白纸袋里的茶汁，一缕一缕融进
一次性杯子里的开水里。妈妈的头发枯
枯地蓬着，脸颊红着，不知是风吹的还是
兴奋的。现在是个干燥的季节，妈妈的嘴
唇有点干裂。毕竟是妈妈，别人谁会这样
呢……不期而至的关怀，不能不让王小

军忽然有些感动。
其实妈妈今天来看儿子，是有着更

加要紧的事情的。等到小军单独陪妈妈
说话的时候，妈妈突然塞给他一样东西，
一本半旧的存折！这不正是他要的东西
吗？！但是王小军顿时心慌意乱、瞠目结
舌、手足无措。妈妈将存折塞到儿子手
里，眼神对着，一个是无比的挚爱，一个
是直直地发呆。妈妈又加了点小心对儿
子悄悄说：“里厢只有十八万六千多块”，
二十万不到一点。”

昨天夫妻两个看到了报纸，整个晚
上都翻来覆去，没有睡着。虽然晓得，儿
子做了刑警，工作就是捉坏人，不过报纸
电视把凶杀案讲出来之后，就不免提心
吊胆起来，随后就越想越多，心事打翻。
到了这种时候，原来的想法就发生了变
化，心事的格局被忽然打破，家事的轻重
缓急就需要重新排序了。妻子说明朝要
去看儿子，丈夫没有反对。妻子说，要把
家里的存折给儿子送过去，丈夫就赌气
嘟哝了几句；妻子一急，他也就叹了口
气，不再说什么了，其实心里也是默认了
的。

这个家什么都好，就是钞票太少。
这点钞票，是家里的底，一家一当

都在这里。平常听隔壁邻居讲炒股票，
又眼热又心热，可是他们不敢轻举妄
动。他们不懂股票，又没有内部消息，
万一输掉了怎么办？

□通讯员 史 斌
记 者 王福录 报道

本报邹平讯 春节将至，寒
风凛冽，滴水成冰。邹平县台子
镇教场村的黄金滩批发市场上却
人来车往，十分热闹。一车车蔬
菜在这里发出，运往京津地区。

教场村位于黄河南岸，有98
户 3 5 8口人，大部分耕地在滩
区。该村以村蔬菜合作社为主
体，租赁本村农户的耕地，建设
统一标准的大棚，搞标准化规模
经营，闯出了一条发展高效、绿
色生态、反季节农业的新路子。
在教场村的蔬菜种植基地，记者
看到，78个蔬菜大棚排列整齐有

序，十分壮观。村党支部书记张
继星自豪地对记者说：“这些大
棚去年8月开始建设，只用了3个
月就建成了，春节前蔬菜正好上
市。”

教场村与滨州市创智博天科
技有限公司合作，进行工厂化、
智能化种菜试验。走进该村的蔬
菜大棚，记者看到了电脑、感应
器、滴灌管道等设备，浇水、施
肥可以用电脑程序控制。经过改
良，农民的大棚一年12个月都能
生产西红柿，一年能种4茬。近两
年，村民的腰包鼓了起来，2009
年，全村人均收入9000元，2010年
人均收入达到了1 . 2万元。

□记 者 宋庆祥
通讯员 杜银时 报道

本报高唐讯 “一手抓住农
机购置补贴的好政策，一手抓住
技术改造上水平，两手抓出好效
益：去年实现主营业务收入
236 . 4亿元，实现利税9 . 4亿元，
同比增长12 . 3%和5 . 6%。农业装
备产品份额不断提升，去年销量
同比增长70%。”1月18日，时风
集团总经理刘成强在年终总结会

上介绍。
去年，他们购进圆锯机40

台，全面取代下料飞锯，提高了
下料质量。引进激光切割机、
5000吨成型压力机、数控大梁
冲、800T研配压力机，提高了
产品精度。涂装车间建设2条底
面合一阴极电泳线，车架及所有
零部件实现电泳涂装。全部采用
天然气清洁能源加热方式，加工
质量大幅提升。

□ 本报记者 彭 辉
本报通讯员 王亮晖 王见军

近段时间，由于连续遭遇寒潮袭击，威
海沿海地区继去年之后，再次出现多年不遇
的海冰灾情。海冰灾害对养殖户有什么影
响？政府和养殖户如何应对海冰灾害？养殖
户还有什么期盼？1月19日，记者赶赴海冰
灾情较为严重的乳山采访。

损失将超去年

今年1月，乳山市持续低温，最低气温
达到-14 . 3℃。受低温影响，乳山湾周边的
养殖池塘约有1 . 5万亩结冰，塔岛湾周边养
殖池塘约有7000亩结冰，冰层厚度最大达到
10厘米。从发展态势来看，结冰面积仍在不
断扩大。

在海阳所镇金港附近沿海，冒着凛冽寒
风，不少养殖户正在忙着开闸放水，把池外
的海水放进养殖池，提高养殖池的水温。

“这闸门都冻死了，摇不动。我用了好
几壶开水才烫开，这才把闸提起来。”在自
家的养殖池旁边，养殖户夏夕滕告诉记者。

老夏全身上下裹得严严实实，看上去有
些臃肿，“去年的冰冻持续时间还短点，今
冬的冰冻到现在已经20多天了。看情况，这
冰一时半会化不了，我估摸着要过了正月十
五差不多才能化开。”老夏忧心忡忡。

“减产肯定要超过去年，但具体的受损
程度，目前还不好估计，要等冰全部化了之
后。”姜程养了多年海参，眼见减产已成定
局，心情也很焦躁。

抗冰总动员

面对多年不遇的海冰灾害，乳山市政府
相关部门组织养殖户采取多种措施积极展开

自救，力求将冰害造成的损失降到最低。乳
山市海洋与渔业局以及沿海周边镇派出了工
作人员组成抗冰工作小组，在沿海各养殖区
巡查，即时帮助养殖户解决抗冰救灾中遇到
的各种困难。

养殖池里，到处可见忙着破冰的养殖
户：在冰层较厚的养殖池内，养殖户用镐头
在冰上凿开一个个大洞；在有部分浮冰的养
殖池里，养殖户们驾着小船，用铁棒等工具
将冰击碎。白天凿开的冰洞，晚上就又结冰
了。

“这段时间，我每天早晨六点半准时来
到海参池子，把前一天封冻的冰洞口再凿

开。”夏夕滕说，“能多凿一个是一个，让
海参透透气。”

还有不少养殖户用充氧机为参池充氧。
“以前冬天也遇到参池结冰的情况，我这15
亩池子，光靠人工凿冰可忙不过来，我就上
了这套充氧机。比起凿冰开洞来，省时省力
还安全。”养殖海参5年的徐承林告诉记
者。

“在指导养殖户破冰救灾、使用增氧机
或投放增氧剂进行增氧的同时，我们还组织
了技术人员观测分析海冰发展动态，及时发
布预警预报，定时进行水质监测，防止缺氧
及氨氮、硫化氢等超标，减少病害发生。”

陪同记者采访的市海洋与渔业局工作人员告
诉记者。

养殖户期盼渔业保险

“俺们搞了多年海参养殖，基本是靠天
吃饭。天气冷了、热了，刮台风、下大雨
了，都有可能造成减产。很多养殖户都几乎
是掏空了家底来养海参的，一场自然灾害，
就有可能倾家荡产。自打来了这场冰灾，我
们养殖户家家都是吃不香睡不好，要是来年
市场行情不好，这一年的心血就全白费
了。”夏夕滕说，“现在种地养猪都有了保
险，可这搞渔业的，啥时才能有个保险
呢？”

海冰当前，养殖业保险旧话重提。数据
显示，2009年12月份到2010年1月份，威海市
接连遭受风灾、雪灾、冰灾袭击，初步统计
造成养殖业直接损失超过6亿元。

各级政府也一直在积极引导商业保险公
司介入，但目前尚没有哪家保险公司推出专
门针对海珍品养殖的保险业务。究其原因，
一是水产养殖业抵御各种自然灾害的能力较
弱，为其保险风险大；二是水产品价值不易
评估，受灾之后不易勘查。此外，若有别有
用心者将海参捞走后谎称病、灾死亡，这种
骗保行为保险公司也不易甄别。

姜程等养殖户认为，海上养殖险可以参
照农作物险来运作。可根据正常年景的平均
养殖状况、收成和成本等因素确定投保数额
及理赔数额。“这个基数能够确定下来，其
他的问题就好说了，如果国家能对养殖户和
保险公司进行补贴，我们肯定投保。”姜程
说。

记者了解到，早在2009年11月，我省水
产养殖渔业政策性互助保险试点在东营市垦
利县启动，中国水产养殖保险市场尤其是海
水养殖保险市场的“坚冰”正在被打破。

□ 本报记者 宋庆祥
本报通讯员 孙洪峰 刘明明

逼出来的“颠覆性”

问起颠覆传统教学模式深层次的原因是
什么？副校长孙玉生不假思索地说：“逼出
来的！”

孙玉生介绍，1997年崔其升调任杜郎口
中学校长，当时教师人心浮动，学生厌学情
绪严重。1998年一个毕业班，入学60名学
生，毕业仅剩11人。究其原因，就是教师满
堂灌，忽视了学生的成长需要。

崔其升决定把改变课堂教学面貌作为改
革突破口，解决学生“听不懂、不爱学”的
问题。1999年秋，杜郎口中学对教师上课、
备课、业务学习作出新规定：老师微笑上
课，杜绝抄袭教材及现成教案，每周写一篇
学习笔记。学生课堂上的活动量不少于35分
钟。

经过多次实践、完善，再实践，再完
善，逐步形成了教改的核心理念：素质教
育，本质是“以学生为本”。让学生们心灵
得以放飞，个性得以张扬，情感得以流露，

才艺得以展示，潜能得以释放。

用成绩来作说明

“这是两片树叶，一片碧绿厚实，展示
着生命的旺盛和壮美；一片枯黄单薄，述说
着往日的繁荣和昌盛不再。但它给了我很多
启示：当你生命旺盛精力充沛的时候，就要
多作一些贡献，像那片碧绿厚实的树叶，把
世界打扮得更美好；当你年老力衰的时候，
就要像那片枯黄单薄的树叶，把生命的希望
留给下一代，让事业延续下去。”一天的下
午两点多钟，记者走进杜郎口中学二楼一间
教室，看见一个男同学拿着两片树叶，正在
发表自己的感想。

黑板上写着：学会感悟——— 随笔化写作
训练。

“15分钟让学生到校园里观察生活，10
分钟整理材料形成思路，20分钟进行展示。
每个学生都发表感想，然后学生进行点评，
老师进行指导，指出优缺点。”语文老师于
娜介绍。

杜郎口中学“颠覆性”教改的成功实
践，从多个方面得到了佐证：

2005年中考时，杜郎口中学268人报考

市重点茌平一中，有267人被录取。随后3
年，杜郎口中学的中考成绩一直都名列茌平
县前三名，2009年以后取消排名，但综合各
方面的情况看，仍是全县前三甲之一。

近几年高考改革，题目越出越活，从
杜郎口中学毕业的学生，自学能力强，考
试成绩好。2006年，毕业生中有80人参加
高考，本科录取37人，远高于全国平均录
取率。

孙玉生介绍，近几年来，国内外参观者
达60多万人次，全国18个省200多所学校前
来学习杜郎口中学的教改经验。美国、加拿
大、瑞典等国家和地区的教育界人士曾前来
参观考察，国家和省教育部门也在杜郎口中
学召开经验交流会。

经验好说不好学？

一些权威人士对杜郎口中学的教改给予
了高度评价。国家关工委教育专家指导中心
副主任冯恩洪，在现场观摩后，将杜郎口改
革的意义总结为：老师相信学生，释放学生
潜力，教改不再纠缠于外部枝蔓的修理，而
是直接进入要害。

教育部基础教育司原司长王文湛指出：

“杜郎口中学的孩子们愿学、乐学，把学习
看成一种乐趣，师生互动，体现了学生的主
体地位，这才是教育的本质。”

也有一些质疑声。
有人认为，杜郎口是一所乡村中学，模

式产生于濒临“倒闭”的背景下，仅适用于
初中阶段，学生进入高中课堂后，“颠覆
性”教学又恢复到传统教学模式，这一模式
会半途而废。

有的学校曾强行推广杜郎口中学的教学
模式，但收效甚微。于是他们得出结论，杜
郎口经验好说不好学。

“杜郎口中学的改革同其他一些改革一
样，赞成者有之，反对者有之，观望者有
之。其实这些都不重要，重要的是弄清它的
深层次原因。”一些业内人士指出。

茌平县教育局副局长谢金国认为，杜郎
口中学的教改经验不容置疑，开放课堂，培
养学生的创新意识、实践能力，关注学生的
身心健康，提高了学生的综合素质。学生进
入高中回到传统课堂后，也会感到不适应，
但从他们的表现看，课堂发言率、学习积极
性都很高，动手能力强，综合素质明显高于
其他学校毕业的学生。这正是我们努力追求
的教学效果。

乳山抗冰救灾见闻

杜郎口中学教改“颠覆”了什么(下)

□记 者 吕光社
通讯员 张 磊

鲍国强 报道
本报济宁讯 济宁市中区安

居镇后张宇村村内道路原来坑坑
洼洼，一下雨就成了泥巴路，村
里人都想着啥时能干干净净地进
出门。但村集体收入少，高达70
万元的道路硬化资金成了“拦路
虎”。市中区实行的“一事一议
财政奖补”政策帮助村民圆了这
个梦想。

去年，济宁市中区出台了村
级公益事业一事一议财政奖补政

策，村里的公益事业建设以村民
民主决策、自愿出资出劳为前
提，区财政按比例给予一定的奖
励补助。后张宇村道路硬化，区
里补贴了28万多元，村民集资10
万多元，并积极出工，仅用20多
天就完工了。1月20日，站在刚
刚修好的宽敞平坦的村路上，村
民李广金一个劲地夸“一事一议
奖补”政策好。

去年，该区实施“一事一议
财政奖补”项目112个，财政奖
励资金超过1000万元，90多个村
庄16万农民从中受益。

时风农业装备
去年销量增长70%

教场村大棚蔬菜
规模技术双提升

济宁市中区财政
奖补村级公益事业

□记 者 杜辉升
通讯员 王金贵

张继平 报道
本报临沂讯 “过去羡慕别

人有‘炭火钱’，没想到如今俺
们五保户也摊上这好事了。有了
这钱，今年春节比往年过得更暖
和了。”1月12日，在河东区刘
店子乡西石拉渊村，五保供养对
象、67岁的孙运明老人拿着政府
发放的500元钱高兴地说。

几年前，村里动员孙运明去
乡敬老院养老，那里一天三顿饭
都是现成的热饭热菜，有专门的
人员照顾，但是他拒绝了，因为他
离不开种了一辈子的农田和家里

的鸡鸭猫狗，更离不开朝夕相处
的老邻居们。村里只好给他申请
了分散供养，每年除了区里给他
的1500元生活补助，村里也经常
接济他，生活基本无忧，但每年冬
季取暖着实让他犯愁，两三个月
花好几百块钱，对他来说是不小
的开支。入冬后，河东区的一项新
政策解决了他的难题。该区筹资
90余万元，不但以锅炉和空调相
结合方式解决了6处敬老院1181
位集中供养五保户的取暖问题，
还根据实际情况给予分散供养的
五保户每人500元取暖补助。截
至目前，该区506名分散供养的
五保户已全部领到该项补助。

河东区506名分散供养
五保户喜领取暖补助

夏夕滕(右)正与工人凿冰。 □彭 辉 报道
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